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DURANGO, DGO.
Los agentes de la Policía Vial y

Preventiva recibirán uniformes y
equipamiento de calidad para su
protección, comodidad y
durabilidad, como parte de la
estrategia de dignificación de la
labor policial para la seguridad y
la paz en Durango, informó Toño
Ochoa.

Son prendas que permiten la
manipulación del equipo básico y
que cumplen con las
características técnicas, ya que se
trata de una herramienta esencial
para los policías, explicó.

Además de los uniformes,
tendrán equipamiento nuevo,
para su propia seguridad, como
chalecos antibalas, lo cual se
agregará a las patrullas
“perronas” que ya se encuentran
trabajando en las calles, destacó
Marco Contreras Villanueva,
director municipal de Seguridad
Pública. 

De esta forma, Durango estará
más seguro y podrá ser más
atractivo para la inversión, el
turismo y el desarrollo de todas
las familias, coincidieron policías
capitalinos.

Con Toño Ochoa una Policía
mucho mejor equipada



GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

En unidad y con una constante
comunicación, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal y la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
trabajan para impulsar obras
dignas y modernas que mejoren
la calidad de vida de las familias
de Gómez Palacio, así lo dejaron
claro, al reunirse este fin de
semana para revisar el programa
de obras municipales 2023.

Junto a su gabinete municipal,
la presidenta municipal le
presentó al Gobernador este
programa de obras 2023, que
responderá a las necesidades más
sentidas de la ciudadanía, ya que

va encaminado a la realización de
proyectos en materia de agua
potable, drenaje, saneamiento,
caminos, pavimentación,
electrificación, vivienda, servicios
de salud, infraestructura urbana
y rural.

En compañía de titular de la
secretaria de Comunicaciones y
Obras Públicas (Secope), Ana Rosa
Hernández Rentería, Villegas
Villarreal reiteró su respaldo para
que, tanto en Gómez Palacio
como en el resto del estado, con
una mezcla de recursos
municipales, estatales y federales,
se inicien a la brevedad las obras
que atenderán las necesidades
básicas de la población.

Además, refrendó su

compromiso para que, con
trabajo en conjunto de los tres
órdenes de gobierno, la Laguna
vuelva a brillar con obras,
programas y acciones que
fortalezcan la seguridad, los
servicios de salud, educativos, la
infraestructura urbana e
impulsen el desarrollo
económico.

El Gobernador puntualizó que
estas reuniones de trabajo le
permiten conocer a fondo las
necesidades en todas las
comunidades y adelantó que, una
vez conciliados los recursos
federales, estatales y municipales,
se presentará en Durango y La
Laguna, el Proyecto de Obras para
el 2023.
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Coordinan Esteban y Lety
trabajo en unidad para
realizar obras de beneficio
para Gómez Palacio 
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A Durango le pagarán la
maquila más barata que
hace 10 años

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

La presidenta de Durango Textil
Asociados (DUTEXA), Iris Aragón
Santillano, señaló que finalmente la
licitación de informes escolares gratuitos
fue entregada a una empresa de Puebla y
los duranguenses únicamente se
quedarán con la maquila, misma que será

pagada a un precio menor que hace 10
años.

Indicó que después de muchas gestiones
y mucho esperar finalmente no se pudo
hacer que Durango ganara la licitación de
los uniformes escolares, sin embargo, al
final sí lograrán maquilar algunas piezas.

El 75% de los informes será fabricado
por pequeños talleres duranguenses y el
25% restante la empresa que ganó la
licitación decidirá dónde se fabrican.

En este momento continúa abierto el
registro para los pequeños talleres
textiles que quieran  incorporarse en esta
labor, muchos se han anotado, algunos

pertenecen a la asociación de Dutexa y
otros no están, por lo que ahora es
complicado señalar cuántos podrían
participar.

Destacó que hay un tema que preocupa
y es que a pesar de que los insumos y la
mano de obra ha subido hasta en un 60%,
el precio por uniforme será apagado a
una cantidad más inferior que la que se
pagó hace 10 años. De 82 pesos ahora
serán pagados a 80, lo que parece una
cantidad muy pequeña.

Desde luego este tema será planteado a
la empresa y a la autoridad para ver la
forma en que el precio sea mejor.

Puebla ganó la licitación
para uniformes escolares

DURANGO, DGO. 

Con la finalidad que más familias
duranguenses puedan contar con la
certeza jurídica de su patrimonio, la
diputada Gaby Hernández López,
encabeza una serie de foros de asesoría
en los municipios, con el apoyo de
autoridades estatales y el
acompañamiento de los notarios
públicos.

“El contar con escrituras, es una
herramienta y un documento que les
puede cambiar las vidas a las familias de
Durango, dándoles esa certeza jurídica,
paz y tranquilidad que tanto desean”,
afirmó.

La legisladora recordó que  a casi 15

días que arrancó el programa “Marzo:
mes de la Escrituración Social y popular”,
gracias al respaldo del gobernador
Esteban Villegas, la disposición de los
notarios y  junto  a los alcaldes, hay
muchas personas que quieren  tramitar
las escrituras de  su vivienda  o terreno.

“La intención de estos foros que están
en marcha es que la gente resuelva todas
las dudas que tienen sobre lo que
necesitan para escriturar su propiedad y
sobre todo para que acudan a la notaría a
empezar a realizar el trámite”, explicó
Hernández López.

En este sentido, informó que a
invitación de la alcaldesa de Gómez
Palacio, Leticia Herrera, este lunes se
realizará el foro de asesoría gratuita en
este municipio, con la presencia de

autoridades estatales y el apoyo de los
notarios públicos, y el viernes se llevará
a cabo en Pueblo Nuevo.

La representante popular, agregó que la
intención es realizarlos en la mayoría de
los municipios del Estado, por lo que en
los próximos días se definirá la fecha para
apoyar a las familias del municipio de la
capital, con la finalidad de sensibilizar  a
la ciudadanía.

Finalmente, recordó que este programa
va dirigido a todas las personas que no
cuenta con escrituras y que tienen una
casa que no supere la cantidad de más de
un millón 211 mil pesos y que no mida
más de 130 metros cuadrados  de
construcción o terreno de 180 metros, en
el caso del medio rural la superficie no
tiene un parámetro.

Patrimonio seguro, da tranquilidad  a las familias: Gaby Hernández
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*Capacita personal de
centros ecoturísticos
para prevenir incendios
forestales

DURANGO, DGO.
Para preservar la flora y fauna

de los ecosistemas y zonas
boscosas, además prevenir
siniestros en zonas turísticas y
mantener seguros a los
visitantes, el Gobierno de
Esteban, en coordinación con el
Gobierno Federal, llevaron a cabo
el curso de capacitación para la
Prevención de Incendios en
Centros Ecoturísticos, donde
participaron 50 complejos de
cabañas.

Para el Mandatario Estatal es de
suma importancia la atención y
preservación de los espacios
verdes, por ello, estas
capacitaciones que fomentan la
atención a los visitantes,
cuidando el medio ambiente y
sobre todo, la prevención de este
tipo de siniestros, coincidieron las
titulares de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro y de
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente, Claudia
Hernández Espino.

Esta capacitación estuvo
respaldada por Jorge Rosales
Márquez, titular de CONAFOR y
Arturo Galindo Cabada,
Coordinador Estatal de Protección

Civil, quienes coincidieron en que
Durango está preparado para
hacer frente a los incendios
forestales, ya que el trabajo en
conjunto del Gobierno del Estado
y Gobierno Federal será
permanente.

Agregaron que el 99 por ciento
de los incendios forestales son
ocasionados por actividades
humanas y sus causas principales
son accidentales, negligencias,
intencionales y naturales, de ahí
la necesidad de tener personal
apto para sobrellevar y atender
dicha situación.

Cabe mencionar que esta
actividad de preparación se llevó
a cabo en dos sedes simultáneas:
una en la sala de capacitación del
centro ecoturístico “El Tecuán” y

la segunda, en el Auditorio Ejidal
Honorio Rivas Rivas, en la

comunidad La Ciudad, Pueblo
Nuevo con una asistencia de más

de 50 representantes de
complejos de cabañas.

Gobierno de Esteban mantendrá
seguros a sus visitantes



Por Martha Casas
DURANGO, DGO - 
Durango podría ser un buen

escaparate ahora que las
condiciones de Zacatecas no son
buenas en materia de seguridad,
consideró la presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) Magdalena Gaucín Morales,
quien Indicó que debe hacerse un
festival Ricardo Castro de altura.

Es hora de reactivar este festival
en vista de que el grueso de la
pandemia de Covid 19 ya pasó y
que ese había sido el motivo por
el que se suspendiera por algún
tiempo.

Consideró que este festival es
una oportunidad para reactivar el
turismo y la economía en la
ciudad.

"Se tiene que invertir en
diferentes sectores como turismo,
servicios y en este momento es
una buena oportunidad para
reactivarlo"

"Antes Zacatecas tenía su propio
festival, ahora por el tema de
seguridad, siento que Durango
sería un buen escaparate para
que se pudiera dar un festival
decoroso, bien planeado, bien
hecho para que la gente acuda a
Durango y esto va aunado a una
promoción adecuada", recalcó la
líder empresarial.

Así se podrían captar visitantes
de Chihuahua, Torreón, a la gente
de Sinaloa, etc. sería una buena
captación de turismo que se
pudiera tener con este festival,
apuntó.
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Hay una buena oportunidad para Durango
de reactivar Festival Ricardo Castro 
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DURANGO, DGO. 

Tras varios años de la pandemia,
Durango tendrá un espectacular
Festival Ricardo Castro 2023, de

sorpresas para los duranguenses
y visitantes, aseguró Toño Ochoa.

Hoy Durango, nuestra casa, se
encuentra más limpio, chulo,
seguro y ordenado para realizar

espectáculos locales, nacionales e
internacionales, tal como será
este gran festival, afirmó.

Dejó claro que el arte, la cultura
y la diversión están al alcance de

todos; por ello, las actividades
llegarán a cada rincón de la
capital.

Con un festival más completo y
atractivo, prevé que locales y

visitantes estarán contentos,
además de que se reactivará el
turismo y con ello la economía,
porque cada vez Durango es más
arte, cultura y desarrollo.

Todo listo para el espectacular
Festival Ricardo Castro 2023
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DURANGO, DGO. 
La educación para todos es

prioridad en esta administración,
afirmó Toño Ochoa al supervisar
las nuevas instalaciones de la
Biblioteca Municipal "Miguel

Hernández Acereros", dentro del
Cecoart. Abrirá sus puertas para
ofrecer más variedad de recursos
educativos, tecnológicos y
culturales, y que todos los
duranguenses puedan utilizarlos,

indicó en el recorrido,
acompañado por Patricia Ibarra
Hernández, directora de
Educación. Estas nuevas
instalaciones cuentan con gran
cantidad de material bibliográfico

libros, así como equipos
tecnológicos y herramientas para
el aprendizaje en línea, por lo que
indicó que será un centro de
referencia para el aprendizaje y la
cultura. De esta forma, el

Gobierno Municipal confirma su
compromiso con la educación y la
cultura, destacó por su parte la
directora de Educación, en un
espacio más en apoyo a los
duranguenses.

Durango es tecnología y
educación para todos: Toño Ochoa

zPor Martha Casas
DURANGO, DGO 

El primer bimestre del presente
año ha sido muy complicado para
la empresa duranguense, sobre
todo por las cargas tributarias
que impuso el Estado, como el ISN
que de elevó al doble este 2023.

Así lo manifestó Magdalena
Gaucín Morales, presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), al hacer un balance de las
complicaciones que tiene las
empresas para mantenerse para
aspirar a crecer.

El año ya de por sí inició con
situaciones difíciles debido a la
inflación, luego se ven algunos

otros temas como la seguridad, el
incremento en insumos y fletes, y
en contra parte hay algunos
sectores que pudieran verse con
una situación menos difícil por la
paridad peso dólar.

"Tenemos que tomar las cosas
con calma sobre todo este
primero y me dice que ha sido
muy difícil en el tema de

Durango, porque hay poco flujo
de efectivo, no se ha tenido una
reactivación como se deberíamos,
ya estamos prácticamente a
mitad de marzo, y no vemos una
reactivación como tal; esperamos
que al final de este mes puedo
alcanzarse porque es cuando se
empieza a dar mayor presencia
de efectivo y economía más
dinámica".

Una de las cosas que más ha
lastimado es el tema de

impuestos, "no lo teníamos
presupuestado, el ISN no se
contempló en todos los casos,
recordemos que hay empresas
que para hacer sus presupuestos
lo hacen con bastante tiempo, y
este tema de impuestos que se
dio a conocer en diciembre del
año pasado, no se alcanzó a
contemplar", finalizó.

El ISN se elevó al doble, siendo
impuesto del 2%, en lugar del 1%
que de venía aplicando.

ISN ha sido dolor de cabeza este año para las empresas 
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DURANGO, DGO. 

En las instalaciones del COBAED
se llevó a cabo la Primera Reunión
Ordinaria de la Comisión Estatal
para la Planeación y
Programación de la Educación
media Superior (CEPPEMS), donde
el tema central fue el Movimiento
Nacional para la Alfabetización y
la Educación (MoNAE) y el Nuevo
Marco Curricular Común de la
Educación Media Superior.

Esta primera reunión fue
encabezada por Fco. Javier Ibarra
Guel, Subsecretario de EMSyS, en
representación de José Guillermo
Adame Calderón, Secretario de
Educación del Estado, así como
Rolando Cruz García,
Subsecretario de Servicios
Educativos de la misma
dependencia.

En esta reunión de trabajo
participaron la Subsecretaría de
Educación Media Superior, la
Coordinación de Formación
Docente de la SEMS, la

Subsecretaría de Educación Media
Superior y Superior, el Instituto
de Educación para Adultos del
Estado de Durango, instituciones
de educación media superior en
la entidad y desde luego el
COBAED.

Sonia Flores Arce, en su carácter
de anfitriona y directora general
de este Subsistema dio la
bienvenida a los asistentes a esa
importante actividad,
manifestando que los nuevos
tiempos y cambios que se viven
en el ámbito educativo nacional
los ocupan de tiempo completo
en la incursión de la Nueva
Escuela Mexicana, institución del
Estado Mexicano responsable de
la realización del derecho a la
educación, debiendo ser atendida
para toda la vida bajo el concepto
de aprender a aprender,
actualización continua,
adaptación a los cambios y
aprendizaje permanente.

Manifestó que se pone principal
énfasis en la calidad de la

enseñanza y promover el
aprendizaje de excelencia,
inclusivo, pluricultural,
colaborativo y equitativo a lo
largo del trayecto de la
formación, desde el nacimiento y
hasta la conclusión de los
estudios de cada mexicano.

Dijo que se requiere lograr el
desarrollo integral de los
educandos a través de un proceso
activo de aprendizaje que les
permita tomar conciencia de qué
y cómo lo aprenden, colocando al
centro del proceso educativo el
desarrollo integral de nuestros
adolescentes y jóvenes que
cursan la educación media
superior.

Así pues, dijo, los elementos que
constituyen los currículums
fundamental y ampliado, las
progresiones de aprendizaje, la
transversalidad, los tipos de
evaluación y las orientaciones
pedagógicas serán
fundamentales para el estudio de
este modelo educativo que nos

permita cumplir con el derecho a
la educación, en un enfoque de
derechos humanos y de igualdad
sustantiva.

Concluyó expresando la
seguridad de que en todo
momento los participantes en
este evento tendrían como único
y principal objetivo el poder
apropiarse de los saberes
necesarios para contribuir con la
premisa del gobernador esteban
Villegas Villarreal de llevar a
Durango a ocupar uno de los

primeros cinco lugares en calidad
educativa a nivel nacional,
sustentada en una educación
humanista e inclusiva que haga
posible impartir a los alumnos
una educación con valor.

Es importante resaltar que aquí
también se llevó a cabo la
presentación en línea del Nuevo
Marco Curricular Común de la
Educación Media Superior a cargo
de Silvia Aguilar Martínez,
Coordinadora de Fortalecimiento
Académico de la SEMS.

Impulsa gobierno del Estado desarrollo de la
educación media superior
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El director de Tránsito y Vialidad
en el municipio de Gómez Palacio,
Eduardo Rangel Arámbula, señaló
que, el fin de semana que recién
concluye, elementos a su cargo
trabajaron en el Operativo de
Alcoholímetro, pues gracias al
mismo, se ha logrado disminuir el
índice de percances
automovilísticos provocados por
choferes en estado inconveniente.

Este fin de semana, agentes de
Tránsito y Vialidad
implementaron el Operativo de
Alcoholímetro e infraccionaron a

66 conductores que dieron
positivo en la prueba de
alcoholimetría.

Fueron detectados  31
conductores en primer grado de
ebriedad, a quienes se les retiró
una placa como garantía, y a tres
de ellos se les retiró además el
vehículo;  12 infracciones a
choferes que presentaron un
segundo grado de ebriedad, a
ellos, se les aseguró el vehículo,
pero pudieron retirarse del sitio y
a 20 se les dictaminó grado 3 de
ebriedad, ellos, fueron remitidos
al Juzgado Municipal
Administrativo y sus vehículos
llevados al corralón.

Eduardo Rangel Arámbula
señaló; “lo que se busca con esta
medida es persuadir a los

choferes a no conducir bajo los
influjos del alcohol, ya que no
solo ponen en riesgo su vida y la

de sus acompañantes, sino que
exponen la integridad de otros
ciudadanos”.

Operativo Alcoholímetro trabaja
para disminuir accidentes 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con el fin de que la ciudadanía

pueda exponer sus dudas y
reporten las anomalías existentes
en sus colonias y ejidos,
directivos de diversos
departamentos del Ayuntamiento
de Gómez Palacio se han dado a
la tarea de acudir cada sábado a
escuchar de viva voz las
peticiones de los vecinos.

“Desde los inicios de la presente
administración, una de las
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale fue, generar
un canal de comunicación con la

gente de Gómez Palacio, para que,
en lugar de que los ciudadanos
acudan a las dependencias, sean
estas, las que vayan directamente
a las colonias para escuchar las
necesidades que padecen en su
sector habitacional”, señaló
Eduardo Faudoa Chávez, titular
de la Dirección de Bienestar
Social.

Las direcciones que acuden a
escuchar las peticiones
ciudadanas son: Servicios
Públicos, Seguridad Pública,
Atención Ciudadana, el Instituto
de la Juventud y Bienestar Social,
quienes dan la pronta atención a

los señalamientos de los vecinos.
Durante los recorridos, se da a

conocer a los ciudadanos los
programas de apoyo que tiene el
Ayuntamiento, como lo son;
Mercado con Estrella, material de
construcción a bajo costo,
comités vecinales, consultas
médicas gratuitas, entre otros.

Eduardo Faudoa Chávez señaló
que, al llegar las brigadas a las
colonias, los vecinos se
sorprenden, ya que nunca habían
tenido un acercamiento tan
directo con las autoridades en sus
sectores habitacionales, lo que
deja en claro la instrucción de la

alcaldesa Leticia Herrera Ale de
escuchar de viva voz las

necesidades de los
gomezpalatinos, concluyó.

Ayuntamiento de Gómez Palacio escucha de viva
voz peticiones de ciudadanos
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El día de hoy, poco más de 500

familias gomezpalatinas lograron
acceder al apoyo que brinda el
Ayuntamiento de Gómez Palacio
a través de la Dirección de
Bienestar Social, denominado
“Mercado con Estrella”.

Eduardo Faudoa Chávez, titular
de la mencionada dependencia,
dio a conocer que, cada día, crece
más el interés de la población por
obtener el Tarjetón con Estrella,
mismo que hace posible que cada
vez más gomezpalatinos hayan
podido acceder a los beneficios
del citado programa “ha sido
tanto su éxito, que hay colonias,
que en algunos de esos sectores
habitacionales, los más extensos,
hemos tenido que regresar”,

expuso.
“Gracias al apoyo incondicional

de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien ha otorgado los recursos
para el funcionamiento del
Mercado con Estrella, este sábado
acudimos a 9 colonias distintas, a
llevar paquetes alimenticios a
bajo costo, mismos que
representan ahorros por encima
del 50% si este mismo paquete se
comprara en un supermercado”,
detalló Faudoa Chávez.

“Mercado con Estrella”, estuvo
presente, llevando el beneficio a
la gente de las colonias: Chapala,
Santa Rosa, Fraccionamiento
Álamos Infonavit, Ampliación
Santa Rosa, 5 de Mayo,
Fraccionamiento Los Álamos,
Rubén Jaramillo, Santa Teresa y

Francisco Zarco.
El titular de Bienestar social en

Gómez Palacio, indicó que se
seguirá entregando el Tarjetón

con Estrella, y para adquirirlo los
interesados deberán presentar es
una copia de la credencial de
elector y una más del recibo del

Sideapa, con ello se garantiza que
los beneficiarios, sean habitantes
del sector establecido en la
próxima ruta.

Mercado con Estrella
beneficia a nueve colonias

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Para dar identidad al personal

que labora en el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa) dotó de
uniformes a más de 400
empleados.

Lo anterior, lo dio a conocer el

titular de la mencionada
dependencia, Francisco Escalera
Tostado, quien dijo que, por
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, se
dotó de uniformes a los
operadores del Sideapa, con la
finalidad de transmitir confianza

a los ciudadanos, quienes al ver al
personal uniformado, podrán
identificarlos sin ningún
problema.

“Gracias a las gestiones de
nuestra presidenta municipal,
hemos podido uniformar a los
415 empleados del Sideapa; al ser

parte de un equipo de trabajo,
inspira confianza y seguridad,
además, al trabajador se le
suministró un uniforme
personalizado y con ello se espera
que los usuarios se sienten más
identificados con el empleado al
poder llamarlo por su nombre a la

hora solicitar algún servicio”,
apuntó Escalera Tostado.

En ese sentido, señaló que,
como estas acciones, existen
otras que sirven para brindar un
buen servicio y tener una mayor
proximidad con el ciudadano,
concluyó el funcionario.

Dotan de uniformes personalizados
a trabajadores del Sideapa
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este domingo
se registró un choque frontal por
la autopista Gómez Palacio-
Jiménez, a la altura del kilómetro

38, en las inmediaciones de
Bermejillo, del municipio de
Mapimí, Dgo., que dejó a los
militares Erasmo Hernández
Guerrero y Julio Adrián Romero
Chávez sin vida.

Se informó que los ahora occisos
atravesaron su auto a un tráiler y

se impactaron de frente.
Tras el choque, la pesada unidad

arrastró el vehículo por casi 100
metros, perdiendo la vida los dos
elementos militares. 

Según la versión del conductor
del camión; Fernando de 55 años
de edad, vecino del Estado de

México, señaló a las autoridades
que al conducir el tractocamión
marca Keenworth, modelo 2006,
color amarillo, con la caja cargada
de manzana, con destino a
Puebla, se le atravesó un auto que
le invadió el carril, de la marca
Nissan, Sentra, color dorado, al

que no pudo esquivar y se estrelló
de frente.

De este caso tomó conocimiento
elementos de la Guardia Nacional
(GN), División Caminos, quien
detuvo al conductor del tráiler
por la responsabilidad que le
resulte

Choque frontal deja
dos militares sin vida 

Redacción
DURANGO, DGO.
Elementos de la Policía Estatal

(PE), destacamentos en
Tlahualilo, detectaron una toma
clandestina de hidrocarburo,
siendo esta la segunda
localizada en dicho municipio y
de las cuales ya tomó
conocimiento Petróleos
Mexicanos (Pemex), para su
clausura. 

La toma clandestina fue
localizada al momento en que
los efectivos estatales
circulaban sobre la carretera
Gómez Palacio-Jiménez, fue a la
altura del kilómetro 70, en las
inmediaciones del ejido
Cartagena y a un costado de las
vías del tren, visualizaron una

excavación de la que sobresalía
una manguera, decidieron ir a
inspeccionar para encontrarse
con dicha toma con una válvula
en la que personas realizan el
llamado huachicol. 

Cabe mencionar que de ambas
tomas localizadas por los
estatales, tomó conocimiento
personal de Pemex quienes
realizaron los trabajos
correspondientes para
clausurarlas.

Redacción
DURANGO, DGO.

El 11 de marzo del presente año
se registró un accidente carretero
tipo choque entre un motociclista
y un vehículo del cual se
desconocen las características,
debido a que se retiró del lugar,
derivado de este hecho, murió un

menor de edad y un joven resultó
herido de gravedad. 

El menor fallecido contaba con
15 años de edad y tenía su
domicilio en la colonia José
Miguel Cruz, en la capital del
estado, en cuanto al joven
lesionado, este responde al
nombre de Luis Ángel García Soto
de 20 años de edad con domicilio
en la localidad Mesa de las Vacas,

el Mezquital, fue internado en el
Hospital General 450 (HG450),
debido a una fractura de fémur,
trauma de tórax, traumatismo
craneoencefálico moderado y
choque hipovolémico, provocadas
al ser impactados por el
automotor.

De estos hechos, las autoridades
estatales dieron a conocer que
sucedió aproximadamente a las

19:35 horas del sábado, momento
en que el ahora finado y
lesionado se trasladaban a bordo
de una motocicleta marca Vento,
color negro con amarillo, sobre el
Anillo Periférico Norte 5 de Mayo
y fue a la altura del kilómetro dos
donde fueron impactados por un
vehículo del cual se desconocen
las características y la identidad
del conductor ya que se dio a la
fuga luego del accidente, dejando
al menor ya sin vida en el lugar y
al joven herido de gravedad.

Luego de tomar conocimiento,
hasta el lugar acudió el Agente
del Ministerio Público, quien dio
fe del cadáver y ordenó el traslado
del mismo hasta el anfiteatro de
esta Fiscalía para la práctica de la
necropsia de ley, en cuanto a Luis
Ángel este recibió atención
prehospitalaria por parte de
elementos de una corporación de
emergencias y posteriormente
fue trasladado al nosocomio
mencionado donde ya se
recupera de las heridas. 

Muere tras choque en anillo periférico

Detectan huachicoleo en
TlahualiloRedacción

DURANGO, DGO.

El sábado se registró un
accidente vial tipo choque sobre
la avenida División Durango, en
el fraccionamiento Domingo
Arrieta, al sur de la ciudad, donde
se vieron involucrados tres
vehículos; un carro deportivo
Camaro, una camioneta
propiedad de una empresa
lechera y un vehículo particular,
de este hecho resultó herido el
empleado de la empresa y hay
cuantiosos daños, ya que el
deportivo resultó pérdida total. 

El accidente sucedió la tarde del
sábado sobre dicha avenida, a la
altura de la calle Félix Durón.
Extraoficialmente se conoce que
fue el vehículo particular, una
camioneta Captiva, la cual
circulaba por la segunda calle

mencionada y al no respetar el
alto esta se impactó contra el
Camaro color azul.

Fue a causa del impacto que el
deportivo giró en su propio eje
para posteriormente impactarse
contra la camioneta y golpear al
empleado de la empresa lechera.

Luego del accidente fueron
alertados elementos de la Policía
Vial, así como paramédicos de la
Cruz Roja, quienes arribaron al

lugar minutos después, estos
últimos dieron atención
prehospitalaria a quien resultó
lesionado para posteriormente
trasladarlo al Hospital General
450, donde ya se recupera de las
lesiones ocasionadas. 

Cabe mencionar que serán las
autoridades de vialidad, así como
los peritos quienes determinen
cuál de los dos conductores es el
responsable del hecho. 

En choque, un herido y deportivo fue pérdida total



LUNES 13 DE MARZO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este domingo,
una menor de 6 años de edad,
perdió la vida al ser atropellada
cuando trató de cruzar la
carretera sin fijarse.

Ocurrió a las 10:50 horas,
cuando Dulce María, de 22 años y
su pequeña hija Monserrat,

salieron de su vivienda en la
localidad Nicolás Romero, Dgo.,
abordaron un autobús con
destino al poblado Plan de Ayala,
ubicado por la carretera a El
Mezquital, por lo que al
descender de la unidad, la menor
bajó primero y caminó frente al
camión para cruzar la carretera
sin percatarse de la presencia de
una camioneta de la marca
Dodge, tipo Dakota, color blanco,

conducida por Iván, de 35 años,
vecino del poblado Antonio
Gaxiola, quien la atropelló,
mencionado a las autoridades
que nada pudo hacer para frenar
a tiempo la unidad.

Tras el impact Monserrat perdió
la vida en el lugar de los hechos,
mientras que el presunto
responsable quedó a disposición
de las autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Fallece niña atropellada en carretera

Redacción
DURANGO, DGO. 

En las últimas horas dos
personas se privaron de la vida
en diferentes puntos de la
entidad.

El primer caso se suscitó en la
colonia Otilio Montaño, del
municipio de Gómez Palacio,
donde un varón de nombre
Jesús Geovanny, se privó de la
vida por medio del
ahorcamiento.

Fue la esposa del hoy finado de
nombre América, de 17 años,
quien lo encontró colgado en el
baño con una bandera del
equipo de futbol de la localidad.

La joven mujer de manera
inmediata lo bajó y le brindó los
primeros auxilios, con
resultados negativos, pues Jesús
ya no contaba con signos
vitales.

Por otra parte, en el poblado
San Jacinto, de Lerdo, Dgo., una
joven de 17 años de edad, de
nombre María Fernanda, se
privó de la vida de forma similar
que Jesús.

Fue su padrastro Juan Manuel,

quien la encontró en suspensión
completa en una obra negra
ubicada a un costado de su
vivienda, de manera inmediata
la descolgó y trató de ayudarla,
pero María Fernanda ya había
dejado de existir.

Es de mencionar que, de enero
al 12 de marzo del presente año
suman 35 suicidios en la
entidad, de esta cifra 7 eran
mujeres (dos menores de 17
años) y 28 varones (dos menores
de 13 y 16 años), mientras que
el año pasado en la misma
fecha, se tiene el reporte de 38
suicidios (4 mujeres y 34
varones), entre los cuales se
encuentra una menor de 13
años y un menor de 11.

En diferentes hechos dos
varones se suicidan en Durango
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SINALOA 
Una ballena de gran tamaño fue

reportada muerta frente a las
costas del municipio de Guasave,
Sinaloa; el avistamiento fue
realizado por pescadores de la
región, quienes se aproximaron
para tomar algunas fotografías. 

La ballena fue vista entre
Bocanita y La Pitaya, siendo
arrastrada por la corriente, pero
hasta el momento no ha llegado
a la costa, al menos no se tiene el
reporte de las autoridades de la
región. 

Todavía se desconoce que pudo
haber provocado su muerte, los
pescadores creen que fue
golpeada por un barco atunero,
quienes navegan y pescan

ilegalmente en dicha zona. 
En las fotografías, que fueron

compartidas en redes sociales, se
observa a la ballena en proceso de
descomposición y con aparentes
golpes en su cuerpo, con algunas
aves volando sobre ella para
comer. 

Se espera que pueda seguir
siendo arrastrada por la corriente
hasta llegar a la costa, donde las
autoridades podrán acudir y
extraer muestras para determinar
el tiempo y causas de su muerte

Hace un año, en febrero de 2022,
una ballena de 8 metros de largo
fue encontrada en esa misma
región, frente a las costas de
Guasave, luego de haber sido
golpeadas por un barco de
Sonora, el incidente fue captado
en video por los pescadores. 

Enorme ballena es
hallada muerta
frente a costas de
Guasave, Sinaloa
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CIUDAD DE MÉXICO
Pese a la eliminación del Horario

de Verano en México este 12 de
marzo entró en vigor el horario
estacional en cinco estados
fronterizos.

La Secretaría de Energía (Sener)
informó el establecimiento de un
horario estándar de acuerdo con
las zonas horarias, a excepción de
la frontera norte para la que
aplicará un horario estacional.

Ello implica que en cinco
estados de la República se
adelante una hora el reloj:

• Coahuila. Municipios de
Acuña, Allende, Guerrero,
Hidalgo, Jiménez, Morelos, Nava,
Ocampo, Piedras Negras, Villa
Unión y Zaragoza.

• Nuevo León. Anáhuac.
• Tamaulipas. Nuevo

Laredo, Guerrero, Miel, Miguel
Alemán, Camargo, Gustavo Díaz
Ordaz, Reynosa, Río Bravo, Valle
Hermoso y Matamoros.

• Chihuahua. Coyame del
Sotol, Manuel Benavides, Janos,
Ascensión, Juárez, Praxedis G.
Guerrero y Guadalupe.

• Baja California.

Inicia horario estacional en
cinco estados fronterizos

CIUDAD DE MÉXICO 
A partir de 2019, México ha

experimentado un fenómeno
social de gran magnitud: el
incremento sostenido en la
solicitud de reconocimiento a la
condición de refugiado. En 2021
se alcanzó una marca histórica
con 130 mil peticiones de 110
países de origen, razón por la cual
se situó en el tercer país a nivel
mundial con más solicitudes
después de Estados Unidos y
Alemania.

Lo anterior, de acuerdo con el
coordinador general de la
Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados, Andrés Ramírez Silva,
quien destacó que de esa cifra 23
por ciento correspondió a niñas,
niños y adolescentes. Si se incluye
a los jóvenes de hasta 24 años,
alcanza 50 por ciento. 

“Es una niñez y juventud
refugiada. Nos da la posibilidad
de entender que es un fenómeno
que tiene un peso específico de
gran magnitud. A partir de 2019
ha crecido el número en
necesidad de protección nacional;
en 2013 solo hubo mil 296
solicitantes, en 2018 se llegó a 29
mil 700 solicitantes, pero a partir
de 2019 se dispararon a 70 mil
solicitudes”, detalló.

Al participar en el Segundo
Seminario Permanente
“Violencias que impiden la
integración de la infancia y
juventud migrante en la sociedad:

xenofobia, racismo y
discriminación”, convocado por la
Escuela Nacional de Trabajo
Social (ENTS) de la UNAM, el
egresado de la Facultad de
Economía resaltó que el flujo en
estos últimos años ha sido un
desafío por la capacidad
operativa limitada. 

En 2023 se triplicó el promedio
para el mes de enero: tuvimos 12
mil 863 solicitantes, otra marca
histórica, varios de ellos menores
y adolescentes acompañados; y
solo el uno por ciento de no
acompañados, precisó ante el
presidente de la asociación “New
Comienzos”, Israel Concha.

Por primera vez, también en
enero pasado, Afganistán formó
parte de las primeras diez
nacionalidades que más
solicitaron refugio (se ubicó en el
séptimo sitio). “Esto no tiene
parangón en nuestra historia,
porque es una cultura distinta,
con alimentación, religión e
idioma diferentes; la mayoría de
ellas y ellos hablan darí, idioma
similar al persa, sabemos que
huyen porque el talibán regresó al
poder en agosto de 2021”.

Situación similar ocurre con los
haitianos, que regularmente no
proceden de su país de origen,
sino de naciones como Chile y
Brasil. Sin embargo, no hablan
español, portugués o francés,
sino creole, lo que dificulta la
comunicación. Tapachula,

Chiapas, es el sitio donde se
realizan hasta 65 por ciento de las
solicitudes de refugio a México,
subrayó en el encuentro
moderado por Javier Carreón
Guillén y Ana Luz Minera Castillo,
ambos de la ENTS. 

Identidades
Al hacer uso de la palabra, Juan

Carlos Narváez Gutiérrez, del
Seminario Universitario de
Estudios sobre Desplazamiento
Interno, Migración, Exilio y
Repatriación, de la UNAM,
aseguró: 

Deben abrirse los espacios para

las políticas dirigidas a las y los
jóvenes de manera universal,
independientemente de su
condición de nacionalidad o
estatus migratorio.

Asimismo, buscar una forma
para contribuir al bienestar
emocional de estas generaciones
que migran de manera forzada y
que viven procesos de violencia.  

En su oportunidad, la
catedrática Conacyt, comisionada
al Centro de Investigación y
Docencia Económicas, Mónica
Jacobo Suárez, se refirió a los
jóvenes migrantes de retorno

(Estados Unidos-México) quienes
experimentan importantes
contradicciones en relación con
las nociones de ciudadanía e
idioma.

Hay fuertes sentimientos de
pertenencia al país donde se
criaron (EUA), pero no a donde
nacieron (México). Su
incorporación social y cultural
está en constante construcción;
ser mexicano en México es una
experiencia nueva para varios de
ellos, implica múltiples procesos
de aprendizaje y de tensión,
expuso.

En aumento, el número de
Solicitudes de refugio en México 
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El consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova, aseguró que la
restitución de Edmundo Jacobo
como secretario ejecutivo del
organismo representa el primero
de muchos reveses que sufrirá el
llamado Plan B electoral.

En su habitual video dominical,
Córdova Vianello reconoció a
Jacobo Molina como “un
funcionario probo, honesto y
comprometido, al que el sistema
electoral y la democracia le deben

mucho”.
Con ello, estos cambios legales,

arbitrarios, antidemocráticos e
inconstitucionales del Plan B
sufrieron su primer revés jurídico,
el primero, estoy seguro, de
muchos que vendrán en la batalla
por reinstaurar el orden
democrático y constitucional en
nuestro país”, aseguró el
consejero presidente del INE.

Lorenzo Córdova recordó que
con la entrada en vigor del ‘Plan
B’ inició la batalla jurídica contra
la reforma electoral, con las
controversias constitucionales
que ha presentado el propio INE,
los partidos políticos, gobiernos

locales, entre otros organismos.
Reiteró que el ‘Plan B’ vulnera

los cinco pilares del sistema
democrático mexicano: la

autonomía e independencia de
las autoridades electorales, el
Servicio Profesional Electoral, la
estructura permanente del INE en

todo el país, la integridad del
padrón electoral y las condiciones
de equidad en la competencia por
el poder.
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El Consejo Estudiantil
Universitario (CEU) exigió a las
instituciones ajenas a la
Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM),
particularmente al gobierno
federal, a abstenerse de
entrometerse en los asuntos de la
Máxima Casa de Estudios.

Si la Junta de Gobierno ha de
desaparecer, será resultado de un
proceso de democratización
interno gestado por la comunidad
universitaria“, manifestó en un
breve comunicado.

El CEO recordó que la demanda
de desaparecer a la Junta de
Gobierno de la UNAM la
impulsaron los estudiantes desde
hace más de 36 años y se ratificó
en el Congreso Universitario de
1990.

Los egresados de la UNAM que
fundamos y construimos al CEU
en 1986 exigimos ¡Fuera AMLO,
Morena y gobiernos federal y
local de la UNAM! ¡Defensa
Irrestricta de la Autonomía
Universitaria! ¡Por la

T R A N S F O R M A C I O N
DEMOCRÁTICA DE LA UNAM,
pero por los UNIVERSITARIOS!”,
exigió el organismo.

Esta exigencia llega tras la

propuesta impulsada por Morena
en la Cámara de Diputados de
retirar la facultad a la Junta de
Gobierno de la UNAM de elegir al
rector de la universidad.

La iniciativa la presentó el
legislador morenista Armando
Contreras Castillo, que propone
una reforma a la Ley Orgánica de
la Universidad Nacional

Autónoma de México. Con esta
reforma, el rector de la Máxima
Casa de Estudios sería elegido de
manera directa por la comunidad
estudiantil.

Consejo Estudiantil exige respeto
a la autonomía de la UNAM

Restitución de Edmundo
Jacobo, el primero de muchos
reveses contra el ‘Plan B’,
augura Lorenzo Córdova
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Irán arrestó a más de 100

personas por su presunta
responsabilidad en los
envenenamientos de miles de
niñas en centros educativos
femeninos, ataques que el país
persa ha atribuido a “enemigos”
del país.

“Más de cien personas fueron
descubiertas y arrestadas por su
responsabilidad en los recientes
incidentes en los colegios”, indicó
a última hora de anoche el
Ministerio de Interior en un
comunicado.

El ministerio afirmó que
algunos de los detenidos “tenían
motivos hostiles con el objetivo
de crear el miedo entre la
población y los estudiantes, y el
cierre de los colegios” para crear
escepticismo hacia el sistema
islámico.

Las autoridades indicaron que
investigan la conexión de los
ataques con un supuesto gas con
el grupo opositor Mujahedden e
Khalq, conocido como MEK.

Travesuras
Al mismo tiempo, el Ministerio

del Interior afirmó que “algunos
de estos casos” fueron

“travesuras” provocados con
bombas fétidas por personas que
querían cerrar las clases
influenciados por la “atmósfera
psicológica”.

La oleada de envenenamientos
comenzó a finales de noviembre
en la ciudad santa de Qom, se
multiplicó en la semana pasada y
en los últimos días no se han
registrado nuevos casos.

Hasta ahora, han resultado
envenenadas alrededor de 5 mil
alumnas de 230 centros
educativos en 25 de las provincias
iraníes, según los datos
proporcionados por el
parlamentario Mohammad-
Hassan Asafari, miembro de una
comisión que investiga las
intoxicaciones.

Las alumnas han sufrido
síntomas como irritación de la
garganta, dolores de cabeza,
dificultades para respirar,
debilidad, arritmias o la
imposibilidad de mover las
extremidades tras inhalar un
supuesto gas.

Los envenenamientos están
alimentando el descontento
popular, en especial entre los
padres, ante la ineficacia de las
autoridades a la hora de atajar

unos ataques que parecen
destinados a paralizar la
educación de las estudiantes.

El Ministerio de Sanidad y el de
Interior concluyeron que la
mayoría de casos de
envenenamiento se debió a la
“ansiedad” y culpó a “una
sustancia irritante” de una
pequeña parte de síntomas
“reales” que mostraron “algunas”
alumnas.

“Menos del 10 por ciento de los
casos presentaban síntomas
reales y la mayoría está
relacionado con la ansiedad“,
informó el viceministro de

Sanidad iraní, Saeed Karimi,
quien forma parte un equipo que
investiga los envenenamientos.

El líder supremo de Irán, Ali
Jameneí, calificó de “crimen
imperdonable” estos ataques y
afirmó que si se prueba que son
deliberados los culpables deben
“recibir el castigo máximo”, que
en Irán es la pena de muerte.

El presidente de Irán, Ebrahim
Raisí, ha culpado de los
envenenamientos a “enemigos”
del país, un término que se usa
con frecuencia para referirse a
Estados Unidos e Israel.

En Irán no se ha puesto en duda

la educación femenina en los 43
años de existencia de la República
Islámica y algunos padres
vinculan los envenenamientos
con las protestas con marcado
tono feminista de los últimos
meses, que se habían calmado
tras una fuerte represión estatal.

Las alumnas de colegios e
institutos participaron en esas
protestas, se quitaron los velos,
gritaron “mujer, vida, libertad” e
hicieron gestos de desprecio a
retratos de Jameneí y del
fundador de la República
Islámica, el ayatolá Ruholá
Jomeiní.

Detienen en Irán a más de 100
sospechosos por envenenamientos a niñas
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El Gobierno de Nicaragua

informó este domingo que “se ha
planteado una suspensión de las
relaciones diplomáticas” con el
Estado del Vaticano, luego de que
el papa Francisco calificara como
“dictadura grosera” al régimen de
Daniel Ortega.

“Ante la información que ha sido
divulgada por fuentes
aparentemente vinculadas con la
Iglesia Católica, el Gobierno de
Reconciliación y Unidad Nacional
de nuestra Nicaragua, bendita y
siempre libre, precisa que entre el
Estado Vaticano y la República de
Nicaragua se ha planteado una
suspensión de las relaciones
diplomáticas”, indicó el
Ministerio nicaragüense de
Relaciones Exteriores en una nota
de prensa.

El papa Francisco calificó como
una “dictadura grosera” el
régimen de Ortega en Nicaragua,
un mes después de la condena del
obispo nicaragüense Rolando
Álvarez a 26 años y 4 meses de
prisión, según una entrevista
publicada el viernes pasado.

“Con mucho respeto, no me
queda otra que pensar en un
desequilibrio de la persona que
dirige (Ortega). Ahí tenemos un
obispo preso, un hombre muy
serio, muy capaz. Quiso dar su
testimonio y no aceptó el exilio”,
aseveró Francisco al portal

argentino Infobae desde su
residencia de Santa Marta, en la
Ciudad del Vaticano, con motivo
del décimo aniversario de su
papado.

En el documento, Nicaragua
hizo notar este domingo “cómo
los medios vinculados al
terrorismo golpista que atacó y
asesinó al pueblo nicaragüense
en abril 2018, fueron quienes
divulgaron esa noticia
tergiversada que en estos
tiempos se conoce, como noticia
falsa”, en referencia a que ya se

había dado una ruptura de las
relaciones diplomáticas.

“Una más en su cuenta”, avisó
la Cancillería nicaragüense.

Fuentes vaticanas explicaron a
EFE que Nicaragua efectuó una
petición a la Santa Sede para el
cierre de las sedes diplomáticas
respectivas, aunque no existe aún
una ruptura de las relaciones
diplomáticas.

La petición ha sido para el cierre
tanto de la nunciatura,
representación vaticana en el país
centroamericano y la embajada

nicaragüense ante la Santa Sede,
especificaron.

Aunque se trataría de un primer
paso para la ruptura total de las
relaciones diplomáticas, lo que
aún no ha sucedido.

Nicaragua no tiene un
embajador ante la Santa Sede
desde el 21 de septiembre de
2021, cuando Ortega canceló el
nombramiento de Elliette Ortega
Sotomayor, y sólo cuenta con una
ministra consejera para las
gestiones.

Asimismo, en marzo del año

pasado, el Gobierno también
expulsó al nuncio apostólico,
monseñor Waldemar Stanislaw
Sommertag, y monseñor Mbaye
Diouf, secretario de la Nunciatura,
está al frente de la misión
diplomática vaticana.

El pasado 21 de febrero, el
mandatario nicaragüense calificó
de “mafia” a la Iglesia y la acusó
de ser antidemocrática por no
permitir que los católicos elijan
por voto directo al papa, a los
cardenales, a los obispos y a los
sacerdotes.

Nicaragua plantea una suspensión de
relaciones diplomáticas con el Vaticano



Iba a suceder.
Y más
temprano que
tarde militares
y sus familias
salieron a las

calles a protestar.
Consideran que, para no variar,

Andrés Manuel López Obrador
les ha fallado como Presidente de
la República, pero sobre todo
como Comandante Supremo de
las Fuerzas Armadas.

AMLO los ha usado para todo.
Incluso ha abusado.

Y, dicen los manifestantes –
rebeldes con causa que ayer
llegaron al Zócalo a presentar sus
demandas ante un Palacio
Nacional cerrado, sordo, mudo--
que a cambio ni siquiera les
respetan sus derechos humanos.

No hay quien experimente en
cabeza ajena, pero en la de López
Obrador debería empezar a
rondar el fantasma de Evo
Morales, cuando pidió a su
ejército reprimir a mansalva a los
bolivianos, y los entorchados
voltearon las armas contra su
figura, exigiéndole que tuviese
que renunciar y abandonar
Bolivia, que el verdadero peligro
era él.

Le sucedió igual a Pedro Castillo,
en el Perú. Su fallido autogolpe de
Estado no contó con el apoyo
militar. Antes, todo lo contrario.
Los dirigentes castrenses se
ajustaron al orden constitucional.

En México las tropas y los
mandos medios no están
conformes. 

Y es que sí, son demasiados los
compromisos y los trastupijes de
dinero que la Cuarta
Transformación ha repartido
entre los entorchados de Lomas
de Sotelo. 

Pero éstos también necesitan
del apoyo de la tropa inconforme
y hasta la madre para conservar
sus rangos y prebendas. A esto
hemos llegado: al grado de que lo
pierdan.

Es momento de definiciones, y
de miedo, de mucho miedo.

AMLO intentó curarse en salud
A los mercenarios de la

democracia, a los dictadores de
huarache, ¿quién les puede
seguir obedeciendo?� 

Sólo los esquiroles, los
reventadores del lumpen, que
aceptan los billetes a cambio de

romper, de destrozar cualquier
movimiento, aunque sea
estrictamente pacífico. El Estado
está capturado por la corrupción
y el crimen.

Nada será más doloroso que el
fin del mandato de López
Obrador. Por fortuna cada vez
más próximo.

La violencia que hasta ahora ha
habido en el país terminará por
ahogarnos y las descalificaciones
que hace el llamado mandatario
cuando se le inquiere no le
ayudan a él y menos a nosotros
los mal gobernados.

Apenas el viernes, por ejemplo,
trató de curarse en salud
acusando que la marcha de
militares de ayer domingo bien
podría estar organizada por
delincuentes.

Un insulto más a los
manifestantes.

Un insulto más a la inteligencia
de los mexicanos.

Los capitalistas de Palacio
Y muy seguramente el mimo

mayor se dará hoy vuelo.
Arremeterá, otra vez, contra los

rebeldes con causa.
Y hará un refrito de adjetivos

tales como fifís, fachos,

conservadores, derechairos a
quienes calificara, parafraseando
al prócer, que están moralmente
derrotados.

No sabe más. 
Es el mismo repertorio ya

cansino y agotado de insultos
que a veces saben a halagado por
provenir de AMLO.

Pero la pregunta vale:
¿Habrá alguien más

conservador que los capitalistas
hipócritas de Palacio Nacional?

¿Los que hacen negocios con los
dineros del presupuesto?

¿Los que rinden malas cuentas?

En manos de un sociópata
Todo se le ha volteado al

aprendiz de dictador. 
La reacción popular al espionaje

de los militares a ciudadanos se
convierte en una sentencia
adelantada, muy merecida,
conseguida a riñón. Un
acontecimiento inédito, algo que
por mucho tiempo marcará la
nueva época del país.

Desde el gorilato de Gustavo
Díaz Ordaz, ese horrendo y
macabro represor, no había
prendido en México un
movimiento espontáneo y libre
contra un presidente en

funciones, con todo el poder de
fuego en las manos. Eso por sí
sólo debe celebrarse.

Recordar a Norberto Bobbio
cuando dijo: “el sociópata es un
criminal que persigue una carrera
política. En el poder, no vacila en
torturar, violar, robar
pertenencias, libertad y derechos.
El fascista practica la maldad”.
Nunca mejor dicho.

Estamos a tiempo de evitar los
males mayores por venir.

¿No cree usted?

Indicios
En redes sociales se dio cuenta

del arribo a Ciudad de México de
un grupo de jóvenes militares
venezolanos, de cuya presencia
en nuestro país la siempre opaca
–hasta que se le aparece una
guacamaya-- Secretaría de la
Defensa Nacional no ha
informado. ¿Es un intercambio?
¿Vienen a adiestrar en el tema de
permanencia infinita en el
poder? * * * Y en la carrera por la
sucesión presidencial en el
Movimiento de AMLO, como en
prácticamente todas, “caballo
que alcanza, gana”. Es el caso del
zacatecano Ricardo Monreal,
quien ya está cercano a los 13

puntos de preferencia, a pesar de
haber iniciado un año y medio
después que los demás
aspirantes a quienes en mala
hora se denominó “corcholatas”.
Y es que hasta hace muy poco
Mario Delgado, dirigente de
Morena, se dignó a incluirlo. Una
vez levantado el veto, Monreal ha
avanzado en el ánimo de los
ciudadanos, militantes y
simpatizantes de Morena, toda
vez que habla con mucha
claridad sobre lo que México
necesita. Monreal va a buen
trote… * * * Ahora no fue un
republicano. Fue el demócrata
Bob Menendez quien ayer dijo
que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador conduce a México
en una dirección equivocada en
asuntos de seguridad y de
democracia, por lo que el
gobierno de Estados Unidos debe
aumentar su involucramiento
con nuestro país. ¿También se
lanzará AMLO a insultar ahora a
los demócratas, como ya hizo con
los republicanos? * * * Y por hoy
es todo. Mi agradecimiento para
usted por haber leído estas líneas
y, como siempre, mis mejores
deseos para que tenga siempre
¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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La Administración de Fármacos
y Alimentos de Estados Unidos
(FDA, en inglés) aprobó el nuevo
fármaco nasal de Pfizer contra la
migraña, anunció la compañía en
un comunicado.

El medicamento, Zavzpret, es el
primero que utiliza la vía de
aplicación nasal para aliviar los
síntomas más comunes de las
jaquecas, como el dolor de cabeza
o la sensibilidad a la luz.

“La aprobación de Zavzpret por
parte de la FDA supone un avance
importante para las personas con
migrañas que necesitan librarse
del dolor y prefieren opciones
alternativas a la medicación oral”,
dijo en el comunicado la directora
comercial de Pfizer, Angela
Hwang.

El fármaco ha demostrado, en
ensayos de fase 3, reducir el dolor
en apenas 15 minutos y acabar
totalmente con los síntomas más
molestos de la enfermedad en dos
horas, aseguró la empresa.

A pesar de que los pacientes de

los estudios clínicos mostraron,
por lo general, una buena
tolerancia al compuesto, un 2 por
ciento de quienes lo recibieron
presentaron algún efecto
secundario, como alteraciones en
el gusto, náuseas o vómitos.

En una entrevista con EFE, la
médico especializada en
migrañas Franchesca Fiorito-
Torres explicó que el nuevo
medicamento de Pfizer puede ser
una gran opción para las
personas que sufren náuseas o
vómitos al ingerir medicamentos
orales.

Fiorito-Torres dejó claro que “en
el mundo de las migrañas hay
espacio para todo”, pero aventuró
que el método nasal se acabará
convirtiendo en la norma, ya que
hace que el medicamento tenga
un pico más rápido, aunque
todavía no se ha comparado con
otros fármacos para la migraña.

Según datos de Pfizer, la
migraña afecta a cerca de mil
millones de personas en todo el
mundo y a casi 40 millones de
estadounidenses, especialmente
a las mujeres, que son tres veces

más propensas a sufrirlas que los
hombres.

De estos, alrededor del 60 por
ciento sufren náuseas y vómitos

durante los ataques de migraña.
Además, alrededor de la mitad

de la gente que sufre esta
enfermedad nunca recibe un

diagnóstico, unas cifras que, en
Estados Unidos, son todavía más
altas para la población latina,
afroamericana o asiática.

Estados Unidos aprueba fármaco
nasal de Pfizer contra la migraña
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Agencias 
Guillermo del Toro se llevó el

Oscar a 'Mejor Película Animada'
por 'Pinocchio', el cual representa
el tercer Oscar que el cineasta
mexicano gana en su carrera. Esta
vez por un proyecto que tardó 15
años en ver la luz.

Al recibir el reconocimiento,
Guillermo del Toro agradeció a
Netflix el haber creído en el
proyecto. Además siguió con su
discurso de que la animación no
es solo para niños, sino un medio
para contar historias.

"La animación es cine. La
animación es un género. La
animación está lista para llegar al
siguiente nivel. Ya llegamos a él,
por favor ayúdennos, mantengan
la animación en la conversación.

Quiero agradecer a Ted Sarandos
por tener fe en nosotros para esta
película y se lo quiero dedicar al
amor de mi vida, mi esposa Kim,
a mis hijos. Mi mamá y mi papá
que ya no están en este mundo,
pero están sonmigo aquí. Soy su
hijo y los amo".

Este es el tercer premio Oscar
que gana el cineasta mexicano.
Anteriormente lo recibió por
'Mejor Película' y 'Mejor director'
en 2018 por La Forma del Agua. 

La cinta 'Pinocchio' arrasó con la
temporada de premios
cinematográficos y siempre fue la
favorita para ganar sobre cintas
como 'Red', 'El gato con botas: el
último deseo', 'Monstruo del mar'
y ‘Marcel the Shell With Shoes
On’.

Guillermo del Toro gana
Oscar por 'Pinocchio';
este fue su discurso
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Michelle Yeoh ganó el Oscar a la

mejor actriz por "Todo en todas
partes al mismo tiempo" e hizo
historia en Hollywood al
convertirse en la primera asiática
en llevarse la codiciada estatuilla. 

Esto es una luz de esperanza y
posibilidades. Esto es una prueba
de que los sueños se vuelven
realidad, y damas, nunca dejen a
nadie decirles que han pasado su
mejor momento", dijo Yeoh,
quien triunfó sobre Cate
Blanchett ("Tár"), Ana de Armas
("Rubia"), Andrea Riseborough
("To Leslie") y Michelle Williams
("Los Fabelman"). 

Michelle Yeoh hace
historia y se lleva el
Oscar a Mejor Actriz
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Brendan Fraser regresó a
Hollywood por la puerta grande,
pues se llevó el Oscar a 'Mejor
Actor' gracias a su papel de
'Charlie' en la cinta The Whale. El
actor había desaparecido de los
sets de filmación por un veto.

Fraser había sido vetado de
hacer producciones
cinematográficas luego de que
denunció acoso sexual por parte
de un ejecutivo, pero regresó al
mundo del cine con una profunda
transformación en su físico.

Darren Aronofsky fue el
encargado de darle el protagónico
a Brendan Fraser tras varios años

sin algún proyecto. El actor dio
vida a un hombre con obesidad, a
punto de morir y con la relación
fracturada con su hija.

Pero después de años en la
oscuridad, Fraser regresó a
Hollywood ganando su primer
Oscar gracias a 'Charlie'. Era el
favorito del público para llevarse
la presea y en redes sociales

deseaban que se la llevara.
Al subir al escenario el actor, al

borde de las lágrimas, dio un
emotivo discurso que conmovió
en redes sociales. Aquí te lo
presentamos completo.

"Quiero decirles que solo las
ballenas pueden nadar en las
aguas profundas y yo empece en
este negocio hace 30 años y fue

fácil al principio y después no
hubo las oportunidades y no las
aproveché como debía  y después
todo paró. Quisiera agradecer por
permitirme regresar, a mis
compañeros de trabajo por
acompañarme y por permitirme
resurgir, por llegar a la superficie
para llegar a ser visto, los amo",
comentó.

1424 LUNES 13 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Brendan Fraser gana su primer Oscar por The Whale;
“las ballenas pueden nadar en aguas profundas”
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DEPORTE

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO

La Facultad de Medicina y
Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) celebró el arranque de la
octava Semana de la Salud,
academia, cultura, investigación
y deporte con un paseo ciclista
que contó con la participación de
cerca de 30 personas, quienes
hicieron el domingo de la mejor
manera.

EL PASEO 
El paseo ciclista tuvo como

objetivo promover la actividad
física y la vida saludable entre los
estudiantes, docentes y personal
administrativo de la facultad. La
actividad comenzó en las
instalaciones de la Facultad de
Medicina y Nutrición, donde se

Predican con el ejemplo 

EEssttuuddiiaanntteess  ddee  MMeeddiicciinnaa
rreeaalliizzaann  ppaasseeoo  cciicclliissttaa  
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reunieron los participantes para
iniciar el recorrido.

EL RECORRIDO
El paseo ciclista recorrió algunas

de las principales avenidas de la
ciudad, permitiendo a los
participantes disfrutar del clima
y de los paisajes urbanos. La ruta
finalizó en la Estación Central de
la avenida Gómez Morín, donde
se realizó una pequeña ceremonia
de clausura.

SEGUROS
El evento fue organizado por la

propia Facultad y proporcionó el
equipo necesario para la

realización del paseo. Además, se
contó con la colaboración de
diferentes empresas locales, que
ofrecieron sus productos y
servicios para el evento. Se montó
un importante dispositvo para
salvaguardar a los ciclistas.

SALUD
El paseo ciclista fue una

excelente oportunidad para que
los participantes se unieran en
una actividad saludable y al
mismo tiempo disfrutaran de la
belleza de la ciudad. Además,
permitió que los estudiantes,
docentes y personal
administrativo se unieran en una

actividad que fomenta la
solidaridad y el trabajo en equipo.

UN ÉXITO
Esta primera actividad de la

octava semana de la salud,
academia, cultura, investigación
y deporte de la Facultad de
Medicina y Nutrición de la UJED
fue un gran éxito gracias a la
participación activa de los
estudiantes y del personal de la
facultad. El evento promovió la
importancia de llevar un estilo de
vida saludable y activo, y
esperamos que este tipo de
iniciativas se sigan llevando a
cabo en el futuro.
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CONADE

CIUDAD DE MÉXICO

Con el firme propósito de que a
Durango le vaya bien en materia
deportiva el titular del deporte en
el estado César Omar Cárdenas
Reyes, continúa con las gestiones
ante la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE), que dirige la ex
olímpica Ana Gabriela Guevara.

Cárdenas Reyes, le está dando
seguimiento a los compromisos
contraídos en la reunión de los
Centros Deportivos Escolares y
Municipales (CEDEM), a cargo de
Arturo Contreras Bonilla, donde
hasta el momento se han definido
algunas fechas para llevar a cabo
capacitaciones y certificaciones
para entrenadores deportivos de
todo el estado de Durango.

Así mismo continúa con la
gestión de recursos para el pago
de promotores deportivos que
lleven a cabo la masificación del
deporte por medio de torneos en
los municipios de Durango, esto
luego de la apertura histórica a
los 39 municipios para acceder al
programa federal de Centros
Deportivos Escolares y

Municipales, por parte de la
CONADE.

En su visita a la Ciudad de
México, César Cárdenas le planteó
a las autoridades federales la
relevancia de apoyar al deporte
duranguense y también resaltó la

importancia de sumarse a estos
apoyos por parte del sector
empresarial, ya que esté debe
coadyuvar en el desarrollo del
deporte en los estados con el cual
d e t o n e n
#ElValorDeNuestraGente.

En su reunión con Arturo
Contreras coincidió con algunas
autoridades del deporte
sudcaliforniano donde destacó el
compromiso del actual
gobernanza encabezada por
Esteban Villegas Villarreal, para

detonar el deporte en cada rincón
del estado, con la gestión de
recursos qué dignifique los
espacios deportivos y el impulso
de programas que mejoren la
calidad de vida y salud de los
duranguenses.

CCáárrddeennaass  RReeyyeess  ccoonnttiinnúúaa  ccoonn
llaass  ggeessttiioonneess  aannttee  llaa  CCOONNAADDEE  



La carrera se llevará a
cabo el proximo
domingo 19 de marzo
en el sitio turistico 
por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La carrera Puente de Ojuela está
de vuelta y es momento de
comenzar a prepararse para
participar en una de las
competencias más esperadas en
el estado de Durango. Esta
carrera, que ya cuenta con varios
años de tradición, se llevará a
cabo en el municipio de Mapimí
y contará con diferentes
distancias para adaptarse a los
diferentes niveles de los
participantes.

EL EVENTO
Se realizará el próximo mes de

mayo, organizado por el comité
de la carrera Puente de Ojuela y
cuenta con el apoyo del
Ayuntamiento de Mapimí, así
como de varias empresas
patrocinadoras. La carrera tiene
como objetivo fomentar el
deporte y la actividad física en la
región, así como promover el
turismo y la cultura de la zona.

CATEGORÍAS
Las distancias son de 10, 7 y 3

kilómetros, con diferentes puntos
de arranque y meta en la
explanada del puente de Ojuela.
Las categorías para la distancia
de 10K incluyen libre hasta 29
años, sub master de 30 a 39 años,
master de 40 a 49 años, veteranos
de 50 a 59 años, veteranos plus

de 60 a 69 años y golden de 70
años y más. Los corredores
nacidos en Mapimí también
contarán con su propia categoría.

DISTANCIAS 
Para las distancias de 7 y 3

kilómetros, la categoría es única
y abierta a todos los participantes
que quieran disfrutar de la
carrera. Además, todos los
corredores inscritos recibirán un
kit de corredor que incluye una
playera dry fit, número oficial,
medalla de finalista, préstamo del
chip, servicio de abastecimiento
y guardarropa y sanitarios.

INSCRIPCIONES
Las inscripciones ya están

abiertas y se pueden realizar en
las tiendas Innova Sport o en la
página web carrerasmx.com.mx.
El costo de la inscripción varía
dependiendo de la distancia
elegida y la fecha de registro. 

No pierdas la oportunidad de
participar en la carrera Puente de
Ojuela y disfrutar de un recorrido
único por la región. Prepárate
para desafiarte a ti mismo y
alcanzar tus objetivos en una de
las carreras más emocionantes
del estado de Durango. ¡Nos
vemos en la línea de salida!
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TEPIC, NAY

Las Leñadoras de Durango
obtuvieron su primer triunfo de
la temporada 2023, pues sus
jugadoras con mucha pasión y
carácter superaron la noche de
este sábado, en duela ajena, a las
Mexcaltecas de Tepic.

Una vez más la casa se hizo
sentir, pero las Leñadoras de
Durango mostraron paciencia
para derrotar con pizarra de 74-
69 a las Mexcaltecas, en un
auditorio Mesón de los Deportes
que hizo lo suyo, presionó en
todo momento, pero la estrategia
del coach Roberto Saucedo inclinó

la balanza a favor de los
duranguenses.

Fue una contienda en la que
Durango se apoderó de una
importante ventaja en el primer
periodo de 28 unidades por 17,
esa ventaja ya jamás la perdió el
cinco de Leñadoras.

Mexcaltecas buscó en todo
momento,m y en el último
periodo se acercaron a 4 puntos,
sin embargo, ahí el carácter de
Durango fue arrollador, pues su
rendimiento no se fue para abajo,
la ofensiva siguió cosechando y el
tan anhelado primer triunfo
llegó.

No hay que olvidar que Sofía
Espinosa debutó en la Liga

Mexicana de Baloncesto
Profesional Femenil, bajo los
colores de las Leñadoras de
Durango.

Angélica "La China" Molina
despertó, se echó en hombros al
equipo para cooperar con 18
unidades para ser la mejor
anotadora de Durango.

Por Tepic, Paola Beltrán se
consolidó como mejor anotadora
de la reyerta, pues la nayarita
colaboró 29 tantos, mientras que
su compañera Erica González
cosechó 16 tantos.

A la producción de Molina, por
Durango, Alejandra Ortiz anotó
16, Megan García 13 y Frida
García 12.
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MONTERREY, NUEVO LEÓN
Personal del departamento de

Juegos Nacionales del Instituto
Estatal del Deporte que dirige
César Omar Cárdenas Reyes, se
dio cita a la ciudad de Monterrey,
Nuevo León, a realizar la primera
parte del proceso de inscripción
de atletas y entrenadores que
estarán participando en las
etapas Macro Regionales rumbo a
los Nacionales CONADE 2023.

José Luis Cabrales Alvarado,
encargado del departamento de
Juegos Nacionales en compañía
de Diana Isabel Sánchez Bustillos,
realizaron la inscripción de
deportistas de las disciplinas
deportivas de Luchas Asociadas,
Handball, Boxeo, Beisbol,
Taekwondo y Triatlón,
destacando que de este último
deporte Durango será la sede del
18 al 19 de Marzo.

Este proceso de inscripción fue
realizado en la Villa Deportiva del
Centro de Alto Rendimiento de

Nuevo León, y fueron un total de
265 deportistas y 51 entrenadores
que dan un total de 316
duranguenses inscritos en las
disciplinas antes mencionadas,
sin contar que también estarán
participando jueces, árbitros,
oficiales y personal técnico y de
apoyo del propio Instituto Estatal
del Deporte, competencia a la
cual asistirán con el respaldo de
la actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal.

A su regreso José Luis Cabrales
Alvarado informó al director del
Instituto Estatal del Deporte
César Cárdenas Reyes, que fue
llevada a cabo la inscripción sin
ningún contratiempo, por lo que
los deportistas duranguenses
estarán enalteciendo
#ElValorDeNuestraGente, en la
antesala de la justa deportiva
amateur más importante en el
país, la cuál es convocada por la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte.

IIEEDD  iinnssccrriibbee  aa  aattlleettaass
aa  MMaaccrroo  RReeggiioonnaalleess
ddee  NNaacciioonnaalleess
CCOONNAADDEE  22002233



'Todo a la vez en
todas partes',
ganadora del
Oscar a Mejor
Película
Agencias 
No había un claro favorito pero,

finalmente, ha sido el
largometraje Todo a la vez en
todas partes el filme galardonado
con el Premio Oscar 2023 a 'Mejor
Película'.

Los miembros de la Academia de
Hollywood han querido de este
modo distinguir la película
dirigida por Daniel Kwan y Daniel
Scheinert como la mejor del año,
con interpretaciones muy
certeras y un guion que mantiene
a los espectadores pegados a la
pantalla.

Éxito rotundo de Todo a la vez
en todas partes que ha traído un
soplo de aire fresco a las grandes
pantallas, no sólo consiguiendo el
premio a mejor película, si no
conquistando siete de los once
premios a los que optaba,
destacando entre otros el premio
a mejor dirección, mejor montaje
o mejor actriz protagonista.
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